
外交公署：
外力干預香港法治必定徒勞

【大公報訊】針對美國、英
國、加拿大等國常駐聯合國機構
官員公然會見有關反中亂港首惡
分子的家屬及所謂 「律師團
隊」 ，為反中亂港勢力撐腰，抹
黑香港特區法治，干涉香港事務
和中國內政，外交部駐港公署發
言人表示強烈不滿和堅決反對。

發言人指出，香港是法治社
會，有法必依、違法必究是基本
原則。反中亂港分子觸犯法律紅
線，挑戰特區憲制秩序和 「一國
兩制」 原則底線，甚至明目張膽
勾結外部勢力危害國家安全。特

區司法機關依法公正審理案件，
不容置喙。外部勢力極力為反中
亂港首惡分子開脫說項，充分暴
露了其勾連反中亂港組織、破壞
特區法治的真實面目。

發言人表示，上述國家罔顧
自身法治、人權斑斑劣跡，卻毫
無依據地指責其他國家和地區，
彰顯出其虛偽雙標，其行徑注定
徒勞無功。我們敦促有關國家認
清現實，切實遵守國際關係基本
準則，尊重法治精神，立即停止
以任何手段干預香港事務和中國
內政。
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十四屆全國人大三次會議和全國政協十四屆三次會議分
別於3月11日和3月10日勝利閉幕。國務院總理李強在政府工
作報告涉及港澳篇幅中，重申 「要全面準確、堅定不移貫徹
『一國兩制』 、 『港人治港』 、 『澳人治澳』 、高度自治的
方針」 ，今年更特別提出 「深化國際交往合作」 和 「維護憲
法和基本法確定的特別行政區憲制秩序」 。報告又指出要加
大區域戰略實施力度，提升粵港澳大灣區等經濟發展優勢區
域的創新能力和輻射帶動作用。

連日來，本港許多社團開展全國兩會精神學習分享會，
邀請多位港區全國人大代表、全國政協委員主動走入社區，
分享、解讀兩會重要內容和精神，共同探討如何在國家發展
大局中發揮香港獨特優勢。與會者紛紛表示，香港具備背靠
祖國、聯通世界的獨特優勢，與國際高度接軌，本地的科研
水平和人才也能配合國家發展。

大公報記者 義昊

發揮香港科研優勢 對接國家發展戰略
香港各界繼續舉辦全國兩會精神學習分享會

完成在港3個月交流 深圳公務員：收穫豐富
【大公報訊】特區政府與北京、上海、

重慶、武漢、杭州和粵港澳大灣區內地城
市合辦「公務員交流計劃」，由去年12月起
接待30名內地公務員赴港交流，為期四周
至三個月。當中，來自深圳的10人近期完
成共三個月交流，應公務員事務局邀請，
拍片分享在港交流時的所見所聞和得着。

港深合作潛力非常大
深圳市科技創新局對外交流合作處處

長莊昕代表交流人員總結說，相信各人都
獲得豐富收穫，過程中一方面與香港公務
員建立非常好的工作關係及個人友誼，另
一方面發現很多具潛力的新合作項目，這
有助雙方日後進一步開展合作。

莊昕在香港交流時獲派至數字政策辦
公室、創新科技署等部門，曾參與北都的
創新科技地帶範圍，包括新田科技城、河

套園區等項目。莊昕說，發現深圳和香港
有非常大的合作潛力，特別是在河套園區
的發展上。河套作為創新科技的高地，我
們第一步可以推動兩地進一步在創新要素
方面的流動，第二是積極共同吸引高端創
新科研團隊和項目，攜手打造創新科技的
國際化高地。

公務員事務局局長楊何蓓茵在社交
網站分享影片表示，經過這三個月的交
流，香港與深圳的公務員在多溝通、多
學習、多交流的基礎上，既在各自專業
範疇、公共行政等領域獲益良多，亦建
立了深厚的友誼，這對大家未來更緊密
的合作奠下良好基礎。展望未來，特區
政府會繼續推進與內地多個城市的「公務
員交流計劃」，進一步促進彼此的融合與
發展，共同為國家的高質量發展注入新
動力，作出更大的貢獻。

▲▼10名深圳公務員近期完成3個月在港交
流，收穫豐富。

▲經民聯昨日舉辦 「全國兩會精神分享暨國家安全教育講座」 。 ▲香港海南社團總會日前在尖沙咀會堂舉辦 「2025年全國兩會精神分享會」 。

拚經濟謀發展 「鑽石」發光發亮
經民聯新界東支部及新界北支部昨日舉

辦 「全國兩會精神分享暨國家安全教育講
座」 ，並邀請港區全國人大代表、經民聯副
主席梁美芬蒞臨分享。梁美芬強調，香港需
更堅定維護國家安全，凝心聚力拚經濟、謀
發展、搞建設，扎實有力鞏固提升香港獨特
地位和優勢，抓好貫徹落實。香港不只要做
國家的東方之珠、掌上明珠，更要做一顆鑽
石，發光發亮。

要與國際高度接軌
香港陽江社團總會同日邀請港區全國人

大代表民建聯副主席陳勇作分享。陳勇表
示，香港應發揮好自身優勢，協助國家深化
國際交往合作，做好內聯外通的雙向跳板作
用。此外，香港亦要抓住國家發展的機遇，

加快創科發展同人才培育。
與會者圍繞國家將進一步擴大高水平對

外開放，民營經濟發展會越來越旺盛，香港
如何強化 「內聯外通」 ，發揮 「一國兩制」
優勢等進行提問。陳勇表示，政府工作報告
提到，國家要擴大高水平對外開放，積極穩
外貿穩外資；鼓勵外國投資者擴大再投資，
支持參與產業鏈上下游配套協作等。事實
上，香港具備背靠祖國、聯通世界的獨特優
勢，正是為國家作出貢獻的關鍵時刻。隨着
國家高質量發展扎實推進，新質生產力穩步
發展，香港不僅要與國際高度接軌，本身科
研水平高、人才多，也能配合國家發展大
勢，大有可為。

3月14日晚，觀塘民聯會於會址內舉行
「裕民開講─全國兩會精神分享會2025」，
由觀塘民聯會理事長、觀塘區議員洪錦鉉主
持，邀請到港區全國人大代表黃冰芬、全國

政協委員黃錦輝、全國政協委員陳卓禧、全
國政協委員盧金榮進行分享。嘉賓們以不同
角度、深入淺出地介紹兩會，並分享全國兩
會精神，以及兩會對香港現在及未來的重要
性等。

充分發揮「超級聯繫人」作用
3月13日，香港海南社團總會在尖沙咀

會堂舉辦 「2025年全國兩會精神分享會」 。
全國政協委員、香港海南社團總會常務副會
長朱鼎健表示，中國式現代化的發展路徑符
合中國的發展實踐，具有前瞻性。作為在內
地投資發展多年的香港企業家，我們要更加
緊密地融入國家發展大局，充分運用香港背
靠祖國面向世界的優勢，充分發揮 「超級聯
繫人」 的雙重身份推動香港發展，同時要積
極對外發聲，講好中國故事、傳播好中國聲
音。

做實事 求實效飲水思源有擔當 背靠祖國謀發展
60年前，在港人面臨最嚴峻的飲水

問題時，中央果斷出手，東江之水自此
越山而來，香港徹底告別了 「制水」 時
代。60年來，清澈的東江水靜靜流淌，
見證着獅子山下萬家燈火的璀璨，見證
着從未變過的血濃於水的同胞情誼，更
見證着中央對港人的無私關愛。歷史一
次又一次證明，國家是香港最強大的依
靠，中央是香港戰勝一切困難的堅強後
盾，面對複雜變幻的國際政經形勢，香
港唯有堅定與國家站在一起，擔當起應
有的責任，才能戰勝挑戰、開創更美好
的未來。

香港約80%的用水來自內地，如今
年輕人認為理所當然的 「自來水」 ，背
後有着一段艱辛的歷史。上世紀60年
代，香港遭遇大旱，當局嚴厲控水，
350萬港人面對嚴峻的生存困境。在關
鍵時刻，中央果斷拍板，於1963年底啟

動 「東深供水工程」 。但當時各種條件
非常落後，近百公里的宏大供水工程是
數萬建設者一擔一擔挑出來的，其間還
面對自然災害，建設者們付出汗水、心
血，更有人付出生命。當時必不可少的
電機設備則靠各方支援，由上海、西
安、瀋陽、廣州等地50多個工廠趕製而
成。正是在全國人民的共同支持之下，

僅用一年時間完成供水工程，正式向香
港供水。

整個供水工程初始撥款3800萬元，
現在看似是 「小數目」 ，但在那個極為
貧困的年代卻是一筆鉅款，一些內地其
他建設項目要為此 「讓路」 。更重要的
是，東深供水工程並非一勞永逸，為確
保供水安全及提高供水能力，數十年來
進行了三次擴建及一次改造工程，平時
維護更不待言。為了守護供水，以最高
標準確保供水安全，沿江兩岸杜絕工業
發展，嚴控污染，大量居民要付出巨大
的犧牲。這些都無法用金錢計算。即便
2020年新冠疫情發生，東深供水工程水
質化驗檢測結果一切正常，疫情未對供
港水的水質和水量造成任何影響。

東江之水源源不斷輸送香港，這僅
僅是中央支持香港的其中一個例子。在
東江供水工程建成之前，中央為確保香
港居民的食品供應穩定，克服種種困
難，啟動 「三趟快車」 ，各種食品源源
不斷供應香港。如今香港約90%的鮮活
食品、約80%的淡水都源自祖國內地。
「三趟快車」 從開行以來，參與的人有

上百萬，常年保證貨源、運輸、檢疫、
車輛供應的有10萬人以上。這個壯舉只
有在中國才會發生，也只有在親情之間

才能夠真正體會到。
香港有求，祖國必應。香港回歸祖

國近28年來，國家的關懷從未間斷。從
支持香港打國際 「金融大鱷」 、戰勝國
際金融危機，到推出自由行政策、幫助
香港經濟從谷底起飛，再到平息黑色暴
亂、制定香港國安法、完善香港選舉制
度，以及應對前所未見的新冠疫情等
等，中央所做的一切都是出於對香港的
關愛，都是為了維護香港的繁榮穩定和
「一國兩制」 實踐的行穩致遠。包括東
江供水在內的種種例子，是香港與祖國
同呼吸、共命運的生動寫照，也是最好
的國民教育材料，應當得到廣泛、深
入、系統的傳播。

當前國際政經形勢變幻莫測，百年
未有之大變局朝縱深演進，香港面臨不
少挑戰。但香港的前途與國家緊密相
連，過去的事實說明，香港發生亂象就
是因為沒有落實好 「一國兩制」 ；香港
如今發展欣欣向榮，正是因為與國家利
益保持了高度一致。對接國家戰略不是
一句空話，貢獻國家更不能只是一句口
號，在大是大非面前，香港各界必須堅
定地與國家站在一起，勇於擔當歷史責
任，堅定信心，為維護國家安全，為強
國建設、民族復興貢獻香港力量。
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昨日，百度公布新一代基座
大模型──文心大模型4.5及X1，
並且免費向公眾開放，這是國家
人工智能爆發式發展的又一例
證。背靠國家，香港的創科要更
加積極主動作為，將這股勢能轉
化為實質進展，發揮好獨特優
勢，推動發展新產業、新賽道。

香 港 近 年 着 力 發 展 創 新 科
技，已經形成了良好的國際形象
和社會氛圍。許多創科企業積極
來香港開展業務，包括DeepSeek、
宇樹科技等近來很出名的內地科
企，都紛紛來港設立公司；日
前，騰訊更協助香港開設AI教
室，免費提供線上課程、工作坊
等，助力香港的創科教育。這些
變化，既是香港 「內聯外通」 獨
特優勢的體現，也與特區政府近
年來主動作為和加大對創科投入
密不可分。

可以說，香港創科發展面臨
的形勢前所未有，機遇前所未
有，天時地利人和兼具，但這絕
不意味着香港可以 「躺贏」 。AI
等創科發展速度可以用日新月異
來形容，領先者不進則退，更何

況是追趕者。市民看到，去年施
政報告和今年的預算案，都大筆
投資於創科，方向完全正確，措
施得力，關鍵在於能否扎扎實實
地將工作落實好，盡快見到更多
成效。

正如不少業界建議認為，政
府可以研究再進一步簡化初創企
業的監管流程、減少對初創不必
要的干擾；加大對中下游科研項
目的投入，而非只聚焦於上游的
基礎科研，以成熟的成果轉化環
境來吸引並留住更多高端人才。
此外，還應定期發布創科項目進
展報告、建立業界反饋機制，以
便第一時間了解業界發展所需，
並就應對形勢變化而推出的政策
進行各種微調。在創科發展的路
上，必須要有突破性思維，不斷
應變求變謀變。

財政司司長昨日在網誌提到
要教育、科技、人才一體化培
育，這是香港未來創科發展的正
確路徑。如今香港創科發展已不
乏基礎和資源，只要實事求是，
竭盡全力將政策設計好落實好，
必定能在未來大放異彩。






